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Présent en France et en Belgique, Rabot Dutilleul est un groupe familial et indépendant qui compte parmi les 
principaux acteurs français du BTP. Chez Rabot Dutilleul, nous avons la conviction profonde que l’on peut imaginer 
et construire un monde meilleur, plus humain et plus durable, en toutes circonstances. C’est ce qui nous anime 
pour proposer, inspirer, inventer, penser différemment avec celles et ceux qui créent avec nous.

rabotdutilleul.com I 10 avenue de Flandre, 59290 Wasquehal

CONSTRUIRE ENSEMBLE
UN AVENIR DURABLE.

LENS – FRIBOURG

Après sa troisième 
place en phase de 
poules le Ligue des 

champions, le RC Lens a 
été reversé en Ligue Europa, 
pour disputer un match de 
barrages comme les autres 
équipes, éliminées de la C1. 
Les partenaires de Brice 
Samba ont tiré Fribourg, ac-
tuel 7e de Bundesliga (8 vic-
toires, 4 nuls et 8 défaites) et 
déjà relégué à 24 points du 
leader, Leverkusen.
Pendant que les Lensois 
s’imposaient à Nantes grâce 
à un but de David Pereira 
da Costa (notre photo), les 
Allemands, réduits à 10 dès 
la 18e minute, s’inclinaient 
à domicile face à Stuttgart 
(1-3). Mais avant de se 

déplacer à Bollaert-Delelis, 
l’équipe de Christian Streich 
ira à Dortmund tandis que les 
Sang et or recevront dans le 
même temps Strasbourg, 
pour espérer se rappro-
cher encore un peu plus du 
podium… et de la C1 qu’ils 
aimeraient bien retrouver. 

Défense d’entrer !

En effet, après le succès à 
la Beaujoire (0-1), qui faisait 
suite à la victoire à Toulouse 
six jours plus tôt (0-2), le RCL 
a retrouvé une 6e place plus 
en rapport avec le contenu 
proposé depuis des se-
maines. Dans tous les com-
partiments du jeu, à l’image 
de David Pereira da Costa 
(deux buts en deux matches) 

et surtout de Brice Samba, 
qui reste toujours aussi déci-
sif, avec un 10e clean sheet 
en Ligue 1, réalisé à Nantes, 
samedi soir.
Pour ce match aller, l’objectif 
sera de ne pas prendre de 
but face à une équipe alle-
mande très efficace en ligue 
Europa (17 buts) alors qu’en 
championnat, les partenaires 
de Kübler n’ont marqué que 
26 buts en 20 matches. « Dé-
fense d’entrer » restera donc 
l’objectif de la paire Danso-
Medina pour préserver une 
qualification qui se jouera une 
semaine plus tard, à 622 km 
de l’Artois, au cœur de la Fo-
rêt noire. Et ne doutons pas 
que les deux petits Français 
de Fribourg, Jordy Makengo 

et Kiliann Sildillia, voudront 
poursuivre l’aventure et se 
rappeler à la mémoire de cer-
tains clubs de L1.

Au Racing donc de faire 
la différence dès le 15 fé-
vrier ! n L.M.

PAS SE LOUPER À BOLLAERT 
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L’ADVERSAIRE

Le RC Lens sera oppo-
sé à Fribourg en bar-
rage de la phase à éli-

mination directe de la Ligue 
Europa. Un adversaire 
inédit pour les Sang et Or 
qui vont ainsi étendre leur 
connaissance du football 
allemand, après des oppo-
sitions face à Magdebourg, 
Kaiserslautern, Stuttgart, 
Bayern Munich, Wolfsburg, 
Hertha Berlin et Leverku-
sen. Le club pensionnaire 
de l’Europa Park Stadium 
(35 000 places) aura l’avan-
tage du match retour…
Nichée dans la célèbre 
Forêt noire, à quelques kilo-
mètres de la frontière fran-
co-allemande, le SC Fri-
bourg affiche un palmarès 

vierge au plus haut niveau 
(une finale de Coupe en 
2022 et 4 titres de cham-
pion de 2e division). Un 
club sans frasques qui fait 
confiance au même entraî-
neur, Christian Streich, 
depuis 2011.
Revenu dans l’élite en 
2016, Fribourg est avide 
de vivre une grande aven-
ture européenne après 
5 premières campagnes 
vite écourtées. La saison 
dernière, il a atteint les 
8es de finale de la Ligue Eu-
ropa, sorti par la Juventus 
(0-2, 0-1). Auparavant, les 
joueurs de Streich avaient 
battu Nantes en phase de 
poules (2-0 et 0-4). 
Misant avant tout sur un 

collectif plus que des indi-
vidualités et un jeu assez 
intense, l’actuel 7e de 
Bundesliga représente un 
obstacle de grande valeur 
et les débats s’annoncent 
équilibrés. Notons que 
Fribourg a terminé 2e de 
la poule A de la Ligue Eu-
ropa derrière West Ham et 
devant Le Pirée et Topola. 
Enfin, l’entraîneur dispose 
d’une sacrée arme offen-
sive (17 buts en 6 matches, 
soit la 2e meilleure attaque 
des poules derrière Lever-
kusen (19 buts). n

FRIBOURG, C’EST DU SOLIDE ! Le RCL face aux clubs allemands

Dans son histoire, le RC Lens a déjà rencontré 
sept clubs allemands avec un bilan 
de 5 victoires, 4 nuls et 4 défaites.

Coupe UEFA 1977-
1978, 8e de finale : 
Magdebourg (Allemagne 
de l’Est)-Lens : 4-0, puis 
victoire 2-0 à Bollaert, 
élimination.

Coupe UEFA 1999-
2000, 16e de finale : 
Lens-Kaiserslautern : 
1-2, puis victoire 4-1 au 
retour, qualification.

Coupe Intertoto 2000-
2001 : Lens-Stuttgart 
(à Villeneuve d’Ascq) : 
2-1, puis défaite 1-0 au 
retour, élimination.

Ligue des Champions 
2002-2003, poules : 
Lens-Bayern : 1-1, puis 
nul 3-3 au retour. 

Coupe Intertoto 2005-
2006 : Wolfsburg- Lens : 
0-0, puis victoire 4-0 
à Bollaert. Qualification.

Coupe UEFA 2005-2006, 
phase de poule (sans 
match retour) : Hertha 
Berlin-Lens : 0-0

Coupe UEFA 2006-2007, 
8e de finale :  Lens-
Leverkusen : 2-1, puis 
défaite 3-0 au retour, 
élimination.
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TÉMOIN

Guillaume Warmuz a 
posé ses valises en 
Allemagne en 2003 

au Borussia Dortmund, où il 
s’est engagé deux saisons. 
Au cours de celles-ci, l’ex-
portier sang et or (plus de 
400 matches sous le maillot 
lensois) a gardé les buts du 
club de la Ruhr à 29 reprises. 
Notamment lors du premier 
exercice, face à Fribourg, 
au printemps 2004, titularisé 
par son entraîneur Matthias 
Sammer !
A l’arrivée, un score de parité 
(2-2) dont se souvient parfai-
tement l’ancien consultant 
de Canal + pour le football 
outre-Rhin. « Dans un stade 
où le public était très proche 
des joueurs, avec des filets 
qui étaient accrochés aux 

grilles des tribunes ». Même 
si le SC Fribourg, depuis, s’est 
offert un nouveau stade plus 
conforme à ses aspirations, 
l’Europa-Park Stadion inau-
guré en octobre 2021, ses 
dirigeants, eux, sont restés 
fidèles aux valeurs du club, 
« qui a conservé son iden-
tité », d’après Guillaume War-
muz. « Une équipe qui res-
semble à Lens dans son ADN, 
qui a progressé sans s’écarter 
de ses valeurs », insiste-t-il.
« Un club inscrit 
durablement 
dans le paysage »
Malgré trois passages à 
l’échelon inférieur depuis 
2000, le dernier en date lors 
de la saison 2015-2016, cette 
équipe s’est inscrite, toujours 

selon lui, « durablement » 
dans le paysage du football 
allemand. « C’est une habi-
tuée à la Bundesliga, malgré 
quelques accidents de par-
cours, et elle reste très difficile 
à manœuvrer, explique Guil-
laume Warmuz. Ce club, sans 
lui faire offense, ne dispose 
pas de joueurs majeurs, mais 
d’excellents joueurs sur la 
scène européenne, avec une 
mentalité et une solidarité qui 
font la différence ».
L’ancien champion de France 
98 avec le Racing imagine en 
tout cas « un vrai beau match 
de coupe d’Europe, une belle 
confrontation. Pour moi, ce 
sera du 50-50, avec un léger 
avantage à Lens, mais il fau-
dra bien gérer le match aller. 
C’est une équipe qui produit du 

foot, typiquement allemande, 
avec une vraie mentalité of-
fensive », conclut Guillaume 
Warmuz qui, pour cette affiche 

européenne, sera présent 
dans les travées de Bollaert-
Delelis. n J.-B.A.

« DU 50-50, AVEC UN LÉGER AVANTAGE À LENS » POUR GUILLAUME WARMUZ

Sous le maillot de DortmundSous le maillot de Dortmund
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Joués
✔  17e j : Nice – Lens : 2-0
✔  18e j : Lens – Paris SG : 0-2
✔  19e j : Toulouse – Lens : 0-2 

(Pereira da Costa, Diouf)
✔  20e j : Nantes – Lens : 0-1 

(Pereira da Costa)

À jouer
✔  21e j : Lens – Strasbourg, 

samedi 10 février, 17h
✔  22e j : Reims – Lens, dimanche 

18 février, 17h 05
✔  23e j : Lens – Monaco, 

dimanche 25 février, 13h

16e de finale
✔  Aller : Lens – Fribourg, 

jeudi 15  février, 21h
✔ Retour : Fribourg – Lens, 
jeudi 22 février, 18h 45

Joués
✔  9e j : Le Mans – Lens : 0-0
✔  10e j : Lens – Nantes : remis
✔ 11e j : Orléans – Lens : 1-1

À jouer
✔  12e j : Montauban – Lens, 

dimanche 18 février, 13h
✔  13e j : Lens – Strasbourg, 

dimanche 3 mars, 14h 30

Coupe de France
✔  8e de finale : RC Lens - 

Strasbourg : 1-1, 6-5 TAB 
✔  ¼ de finale : Paris FC – 

RC Lens, mercredi 14 février 
à 15h.

LIGUE 1

LIGUE EUROPA

DIVISION 2 féminine
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CHOIX

Franck Haise n’a plus 
le statut de manager 
général. Le technicien 

de 52 ans est déchargé de 
certaines responsabilités 
(formation, post formation, 
féminines) pour se recen-
trer sur l’équipe première. 
« Tourné vers la fin de 
saison et ses stimulants 
défis, celui qui a été élu 
entraineur de l’année 2023 
pourra ainsi pleinement 
mobiliser son énergie pour 
le staff et les joueurs de 
l’équipe première. Il pour-
suivra sa mission au sein 
du comité de direction du 
RC Lens. La stratégie et 
les décisions relatives à la 
formation, la post-formation 
et les féminines réintègrent 
le périmètre de la coordina-

tion sportive » a expliqué la 
direction du club dans un 
communiqué. 
Au lendemain de cette an-
nonce, et avant le match à 
Nantes (0-1), Franck Haise 
s’est exprimé à son tour sur 
un  choix « mûrement ré-
fléchi ». «D’abord, c’est une 
réflexion personnelle que 
j’effectue depuis plusieurs 
semaines et qui était enta-
mée dès la fin de 2023. J’ai 
pris une décision, pour moi, 
pour préserver mon éner-
gie et la recentrer sur mon 
cœur de métier, celui que 
j’aime le plus. Je suis très 
heureux que ça se passe 
comme ça et que Frédéric 
Hébert, qui a comme préro-
gative de mener la coordi-
nation sportive, va prendre 

la main sur le suivi de la 
formation, de la post-forma-
tion, des féminines » . n

LE TERRAIN POUR FRANCK HAISE DISPARITION D’YVETTE DUPUIS
FIGURE

Yvette Dupuis s’est éteinte 
le 19 janvier à l’âge de 
91 ans. Cette supportrice 

du RC Lens vivait dans une mai-
son liévinoise entièrement dédiée 
à son club préféré. Un véritable 
musée où elle avait rassemblé plus 
de 300 peluches d’ours sang et or.
La nonagénaire était également 
à l’affiche de la pièce Stadium, 
montée par Mohamed El Khatib 
et qui raconte la vie des sup-
porters artésiens. Une véritable 
figure du peuple sang et or qui 
laisse un grand vide chez le met-
teur en scène. « Toute l’équipe 
de Stadium est profondément 
triste » affirme-t-il dans un com-
muniqué. « Le spectacle existe 
grâce à elle. Yvette disait sou-
vent qu’elle n’avait plus de rêve, 
mais un quotidien. Elle ne parlait 
pas du monde, mais depuis un 

monde. Un monde que beaucoup 
ignorent, et sa parole précieuse 
était chaque fois comme une 
effraction dans notre présent.» n

Nord-Pas de Calais

DU CAP AU BAC+5 
FORMATIONS EN ALTERNANCE 

SUR HÉNIN-BEAUMONT
MAINTENANCE •  ÉLECTRICITÉ •  CHAUDRONNERIE • 

RESSOURCES-HUMAINES •  GESTION DE LA PME •  QHSE
CONCEPTION & PRODUCTION INDUSTRIELLE

RESSOURCES-HUMAINES •  GESTION DE LA PME •  QHSE

POUR + D’ INFOS
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DES COLLÈGES ACCESSIBLES

ou en cours d’accessibilité
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LENS

Comme souvent, Sylvain Robert a 
été l’un des premiers élus du terri-
toire à ouvrir le bal des vœux à la 

population, ponctués par le (devenu) tra-
ditionnel bal de l’orchestre Kubiak, assorti 
de la frite-party, toujours aussi prisée. 
Devant un parterre de 2 600 personnes, 
le maire de Lens a rapidement posé 
sa marque sur l’année 2024. Elle sera 
ouverte « à la jeunesse et à la nécessité 
de jouer collectif ». « Le jeunesse, c’est 
l’avenir de notre ville, de notre société » 
a rappelé Sylvain Robert, seul sur scène, 
énumérant quelques actions tant pour le 
plus petits (kits scolaires) que les ados 
(jobs d’été, permis, BAFA).
L’élu, en quête de positivité et toujours plus 
d’attractivité, veut « promouvoir l’énergie 
collective pour construire ensemble un 
monde meilleur ». En un mot, il annonce 
vouloir refluer la sinistrose du quotidien. 
« Continuons à aider nos concitoyens, 
à cultiver cet esprit de partage qui fait la 
fierté de notre ville » a-t-il ajouté avant 
de conclure sur le sujet : « Le bien-vivre 
ensemble et la tolérance sont avant tout 
une volonté commune ».
Evidemment, il fut question de chan-
tiers achevés (le nouveau centre aqua-
tique), de chantiers en cours (futur parc 

Vachala et la rue Notre-Dame-de-Lorette 
à la cité 4) et de projets imminents (îlot 
Parmentier à la cité 9). En lien avec les 
conseils de quartier, « nous avons étudié 
la possibilité d’installation de panneaux 
photovoltaïques sur les toitures, en co-
construction donc avec les habitants » a 
annoncé le maire, avant de préciser un 
premier projet sur le toit de Tételin.
En bon supporter du RC Lens, qu’il féli-
cita encore pour sa brillante saison 2022-
2023, « avec à la clé un inattendu retour 
en Ligue des champions », Sylvain Robert 
insista encore sur « le collectif qui fait avan-
cer, qui fait déplacer des montagnes ». 
D’abord pour féliciter ses équipes et celles 
du centre hospitalier de Lens qui ont réussi 
« le pari de construire un nouvel établisse-
ment de santé » puis pour mettre en avant 
« une réelle dynamique du commerce de 
centre-ville avec un solde positif de 35 ou-
vertures nettes en 2023 ». n

Des vœux Des vœux 
vers la jeunessevers la jeunesse

CALL

La cérémonie des vœux 
de la communauté d’ag-
glomération de Lens-Lié-

vin avait pour cadre le temple 
des Sang et Or. Si on a eu 
droit à quelques allusions au 
football, il fut plutôt question 
de justice, solidarité et envi-
ronnement. Sylvain Robert 
avait choisi de placer « ce 
moment de convivialité et de 
partage » sous le signe d’une 
nouvelle année « juste, soli-
daire et durable ». 
Bien avant que ne démarre 
la soirée-jeux organisée dans 
les salons de Bollaert-Dele-
lis, les dés étaient jetés avec 
cette feuille de route précise et 

claire. On comprit rapidement 
que le président de la Call 
avait choisi ce dernier jour de 
janvier pour lancer l’Acte II 
du projet de territoire. Les 
contours esquissés, on apprit 
rapidement que la transition 
énergétique allait être l’une 
des priorités des trois ans à 
venir. Plusieurs témoins, dont 
des élus de l’interco (Alain 
Bavay et Donata Hochart), 
ont apporté leur contribu-
tion (et sensibilité) au débat. 
« L’heure n’est plus à tergi-
verser mais à agir » a-t-on 
entendu à chaque prise de 
paroles. D’autres acteurs et 
donc témoins du territoire sont 

intervenus : Fabienne Derain 
(Yzytek à Grenay) pour sou-
lager la pénibilité des postes 
de travail et Eric Flitz (APSA 
Lens) pour évoquer toute 
action de solidarité visant 
notamment à l'aide matérielle 
et morale, l'hébergement, la 
formation, l'insertion…
Le mot de la fin est revenu 
au président de la CALL, une 
interco qu’il souhaite « emme-
ner dans une autre ère de coo-
pération intercommunale ». 
A mi-mandat, « il reste encore 
bien à faire avec notamment 
des projets à taille humaine » 
a reconnu Sylvain Robert, qui 
a insisté également sur le côté 

« fêtes populaires » à l’image 
de la saison exceptionnelle 
du RC Lens ou des fêtes de 
la Sainte-Barbe. Transition 
toute trouvée pour souligner 
« le changement d’image du 
bassin minier », avec le fa-
meux passage du noir au vert 

de l’agglomération. « Le fil 
conducteur de notre projet » a 
rappelé le même, assurant au 
cours du temps additionnel, 
qu’il allait veiller à proposer 
« des projets en phase avec 
les attentes des habitants, des 
projets réalistes ». n L.M.

Sylvain Robert Sylvain Robert ouvre l’Acte IIouvre l’Acte II

LIÉVIN

Laurent Duporge a profité de la 
cérémonie des vœux pour rappeler 
son amour à la population et son 

attachement à sa commune. A l’Arena, 
plus de 4 000 personnes sont venues 
écouter le message du maire et assis-
ter ensuite au concert du groupe Break 
Free, tribute band de Queen. Une soirée 
dédiée à la mémoire de l'ami et adjoint 
Edmond Goguillon, décédé en sep-
tembre. « Il me manque, il nous 
manque » a confié Laurent Duporge.
Evidemment, l’élu est revenu sur l’an-
née 2023 « dense, heureuse et un peu 
moins heureuse » et surtout, il a évoqué 
les projets en cours et futurs d’une ville 
« toujours plus ambitieuse, plus volon-
tariste, plus proche des préoccupations 
des citoyens ». « Liévin l’Entreprenante 
est bien plus qu’un slogan » aime-t-il à 
rappeler à chacune de ses sorties.
En place depuis déjà 11 ans, Laurent 
Duporge a égrené les actions de son 
conseil municipal et notamment celles 
émanant du budget citoyen et portées 
par des habitants. Le même évoqua la 
cuisine centrale qui nourrit les écoliers 
liévinois pour seulement 2,50 €. « Un 
tarif qui ne changera pas » s’est égosillé 
le maire, inflexible également sur les im-

pôts « qui n’augmenteront pas tant que 
je serai aux affaires ». 
Côté projets, le chantier de la nouvelle 
école Jaurès sera mené dès cette an-
née au moment ou le centre Nauticaa 
vient de fermer pour deux années de 
travaux d’extension et réhabilitation. 
« Il sera beau, très beau mais surtout 
il sera accessible à tout le monde ». 
Là encore, pas question d’augmenta-
tion du ticket d’entrée !
Autre sujet abordé avec fierté, la rénova-
tion du chevalement du 1bis, « un symbole 
pour notre territoire, pour notre région ». 
Enfin, au niveau sécurité, le maire a salué 
les bons résultats de la Police municipale 
et rappelé la poursuite du déploiement 
de la vidéoprotection. « A terme, il y aura 
240 caméras ». Quant à l’éclairage public, 
autre promesse, « avec des équipements 
qui passent au fur et à mesure aux LED, 
moins énergivores ». n

Des vœux d’amour Des vœux d’amour 
et des gros projetset des gros projets
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PRÉFECTURE DU PAS-DE-CALAIS

Des chiffres et des commen-
taires sur une année 2023 
« dense et parfois drama-

tique », Jacques Billant n’en man-
quait pas lors de sa deuxième céré-
monie de vœux, dans les salons de 
la Préfecture, à Arras. Et cette année 
2024, « démarrée déjà dans le dur », 
pourrait toutefois faire oublier la pré-
cédente et apporter son lot de satis-
factions, avec notamment le passage 
de la flamme olympique, le 3 juillet 
prochain. « Boulogne, Calais, Lens 
et Arras seront au cœur d’un par-
cours sécurisé et la population sera 
protégée, c’est notre devoir ». Autre 
événement fort attendu , dans le 62, 
la célébration du 80e anniversaire de 
la Libération et de la Victoire. 
Arrivé au cœur de l’été 2022, le Pré-
fet du Pas-de-Calais ne s’attendait 
certainement pas à une telle activité, 

à une telle actualité aussi, de Berck 
à Carvin, ou de Calais à Bapaume. 
La cellule de crise de la Préfecture a 
été activée à 58 reprises l’an passé 
notamment durant 12 jours consécu-
tifs 24h sur 24 lors des inondations 
dans l’Audomarois, le Calaisis et le 
Boulonnais. 251 communes ont été 
touchées soit 530 000 habitants 
« l’équivalent du département du 
Puy-de-Dôme », a glissé le repré-
sentant de l’Etat. Le même a évoqué 
évidemment l’attentat commis au 
groupe scolaire Gambetta, à Arras, 
avec la mort de Dominique Ber-
nard. « nous avons fait bloc et nous 
sommes restés debout ».
Côté façade maritime, le travail n’a 
pas manqué avec les tentatives de 
traversée de la Manche (encore 
29 500 en 2023 contre 45 800 
l’année précédente). « Nous avons 

combattu sans relâche les réseaux 
criminels de passeurs qui mettent 
tant de vies en danger ».
Autre chiffre noir, celui de la sécurité 
routière avec encore 72 personnes 
qui ont perdu la vie en 2023, sur les 
routes du département (73 en 2022). 
611 accidents ont été recensés en 
2023 (+ 24% par rapport à 2022). 
« La vitesse, ainsi que la consom-
mation d’alcool et de stupéfiants, 
sont les premières causes de ces 
accidents. Nous ne lâcherons rien 
et continuerons de lutter contre ce 
fléau » annonce Jacques Billant. 
« Le citoyen doit être au centre de 
toutes nos attentions. Les attentes 
sont fortes et nous devons le servir » 
a conclu le préfet, qui assurait en 
même temps l’intérim du préfet de 
Région, parti au lendemain de rema-
niement. n

Jacques BillantJacques Billant sur tous les fronts sur tous les fronts

2024
Mars
15, 16, 17

un nettoyage grandeur

nature !

©
 : 

D
. B

O
K

A
LO

 / 
R

eg
io

n 
H

au
ts

-d
e-

Fr
an

ce
©

 : 
D

. B
O

K
A

LO
 / 

R
eg

io
n 

H
au

ts
-d

e-
Fr

an
ce

FRANCEDEHAUTS
DES CHASSEURS
R É G I O N A L E
FÉDÉRATION

hautsdefrancepropres.fr
 TOUS LES POINTS DE COLLECTE SUR

Partenaires fi nanciersPartenaires média

INSCRIVEZ 
VOTRE RAMASSAGE

AVANT LE
26 FÉVRIER 2024
hautsdefrance-propres.fr/2024-inscriptions
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CONSEILS

Il n’existe pas d’âge légal 
pour souscrire un prêt 
bancaire, mais dans la 

réalité les choses s’avèrent 
beaucoup plus compliquées 
passé un certain âge. 
En règle générale, l’âge de 
fin de prêt est fixé à 75 ans, 
mais avec l’allongement de 
l’espérance de vie, les éta-
blissements bancaires et 
de crédits repoussent pro-
gressivement l’âge limite à 
80 ans, et même 95 ans pour 
certaines offres de regrou-
pement de crédits hypothé-
caire. 

QUELS SONT LES FREINS ?

Un retraité est soumis aux 
mêmes règles d’emprunt 
qu’un plus jeune  En général, 
si ses revenus sont adaptés 

au coût de son projet, il n’aura 
pas trop de problème pour 
trouver un crédit à la consom-
mation. Mais les choses se 
compliquent en cas d’acquisi-
tion immobilière.
L’un des obstacles principaux 
du recours au crédit demeure 
l’assurance emprunteur. 
Cette assurance décès-in-
validité devient onéreuse 
avec l’âge et les problèmes 
de santé qui vont de pair. 
Ainsi, il n’est pas rare qu’un 
senior retraité doive payer 
autant d’assurance que de 
mensualité de prêt. De fait, 
passé 60 ans, il est préférable 
d’emprunter sur une courte 
période, 15 ans maxi, et un 
plus petit montant, notam-
ment dans l’immobilier. 
Dans certain cas, il sera pos-

sible d’emprunter sans assu-
rance. En contrepartie, votre 
banque pourra vous propo-
ser la prise d’une garantie 
alternative comme le nan-
tissement d’un placement 
financier (assurance vie ou 
plan d’épargne en actions 
par exemple). 

LE CRÉDIT
LE MIEUX ADAPTÉ

Autre possibilité méconnue, 
le prêt viager hypothécaire 
qui consiste à placer en 
hypothèque un bien immobi-
lier, contre l’obtention d’une 
somme d’argent. Plusieurs 
formules de remboursement 
existent entre le rembourse-
ment par mensualité ou le 
remboursement en différé. 
Dans ce dernier cas, le fonc-

tionnement est simple. Au 
moment du décès, les héri-
tiers qui souhaitent garder le 
bien peuvent rembourser le 
capital investi et les intérêts. 
S’ils ne veulent pas garder 
le bien, la banque récupère 
celui-ci et le met en vente. Si 
le prix de vente dépasse la 
dette, les héritiers percevront 
alors un reliquat.

Pour vous aider dans vos 
démarches, n’hésitez pas 
à vous rapprocher d’un 
courtier en financement. 
Grâce à un vaste réseau 
de partenaires bancaires, il 
saura déterminer avec vous 
le crédit le mieux adapté à 
votre situation personnelle et 
financière, et ce quel que soit 
votre âge. n

COMMENT SE FINANCER APRÈS 60 ANS ?
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Dossier Séniors

COMMENT LES 
TECHNOLOGIES INNOVANTES 
PEUVENT-ELLES AMÉLIORER 
LA VIE QUOTIDIENNE DES 
PERSONNES ÂGÉES 
À DOMICILE ?

La technologie est souvent 
appréhendée et vue comme 
quelque chose de complète-
ment inaccessible. Or, la tech-
nologie peut bien souvent leur 
permettre de vie en autonomie 
et sans se compliquer la vie. 
Les technologies telles que les 
systèmes de surveillance, les 
dispositifs médicaux connec-
tés ou encore les applications 
de suivi de santé, comme le 
rythme cardiaque, la respira-
tion, peuvent favoriser l’auto-
nomie des seniors. Grâce à 
elles, chacun peut avoir un 
suivi médical quotidien et une 

assistance personnalisée en 
cas de problèmes. 

LE MARCHÉ DE LA PROTHÈSE 
AUDITIVE EST-ELLE UN VRAI 
RISQUE D’ESCROQUERIE ? 

Avec le vieillissement de la 
population française, de nom-
breux trafics d’escroquerie 
se développent, notamment 
celui de la prothèse audi-
tive. Avec l’instauration de 
la réforme « 100% Santé » 
en 2021, les ventes ont aug-
menté de 80%, atteignant 
près de 800 000 bénéfi-
ciaires. L’escroquerie prend 
plusieurs formes : des faux 
actes médicaux, des pro-
thèses prescrites sans 
ordonnance, ou encore l’uti-
lisation de faux diplômes. Si 
vous avez le moindre doute 

ne le faites pas. Face à une 
fraude estimée à 380 millions 
d’euros en 2023, l’Assurance 
maladie a lancé des contrôles 
nationaux, ciblant 130 centres 
d’audioprothèses suspectés.

QUEL EST LE 
PROJET DE MAISONS 
D’ACCOMPAGNEMENTS POUR 
LA FIN DE VIE QUI DEVRAIT 
BIENTÔT VOIR LE JOUR ?

Emmanuel Macron a dévoilé 
une stratégie sur 10 ans ba-
sée sur les recommandations 
du rapport de la Convention 
citoyenne sur la fin de vie. Le 
document préconise la créa-
tion de maisons d’accompa-
gnement pour la fin de vie. 
Ces structures, visant à amé-
liorer la prise en charge des 
personnes en fin de vie, seront 
peu médicalisées et axées sur 

l’écoute et le bien-être. Le rap-
port recommande la création 
de 100 maisons d’ici 2027. 

QUI PEUT BÉNÉFICIER DU 
CHÈQUE ÉNERGIE EN 2024 ?

Le chèque énergie, accordé 
aux ménages modestes pour 
alléger les coûts d’énergie, 
conserve les mêmes critères 
de revenus en 2024, avec un 

plafond de 10 800€ de revenu 
fiscal. Les personnes résidant 
en établissements spéci-
fiques, comme les foyers, les 
EHPAD, les résidences auto-
nomes, peuvent en bénéficier. 
Les montants varient entre 
76 et 277€ selon la composition 
du foyer. Aucune démarche 
n’est nécessaire, le chèque est 
envoyé directement. n

LES BONNES INTERROGATIONS

COUP DE PROJECTEUR 
SUR LIBEL’UP

Sur le sujet de l’économie circulaire, Eurasanté a impulsé 
depuis le début de l’année 2022 le projet « Libel’up », qui tient 
de son nom de la libellule, symbole de la transformation et du 
renouveau.

L’objectif du projet est de développer un modèle d’économie circulaire 
pérenne dans le domaine des aides techniques (à savoir : toutes les 
aides améliorant le confort de vie de personnes âgées ou handica-

pées, telles que aides auditives, fauteuils roulants, béquilles,....). Alors que 
l’économie circulaire touche aujourd’hui tous les secteurs d’activité, la santé 
en est encore exclue du fait des fortes contraintes règlementaires et de sécu-
rité liées à l’usage de ce type de matériel.
Le projet Libel'up s’attaque au gaspillage annuel de 50 000 tonnes d’aides 
techniques médicales (lits, fauteuils roulants, déambulateurs, etc.) en 
France. Après une expérimentation réussie de deux ans avec des parte-
naires régionaux, Libel’up a collecté plus de 4 000 aides techniques, en en 
redistribuant plus de 500.

En 2024, Quentin Brassart reprend ce projet dans le but d’en créer une 
entreprise Libel'up. Axé sur le renforcement du réseau de collecte, de nou-
veaux partenariats et une proposition d’une gamme d’aides techniques de 
seconde main, Libel’up aspire à devenir un acteur majeur du réemploi dans 
les Hauts-de-France et au-delà, offrant ainsi une alternative durable à l’achat 
du matériel médical neuf. n
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HARNES

« 2024 promet de nombreux projets 
pour la ville d’Harnes », affirme 
Philippe Duquesnoy, maire de 

la commune. Parmi eux, des projets 
d’aménagements comme la création 
d’un city-stade, d’un parcours santé au 
bois de Florimond ou encore d’une mai-
son d’assistantes maternelles.
L’heure sera également aux travaux 
de rénovation comme ceux des ter-
rains de tennis extérieurs de la ville et 
du revêtement des voiries de la rue du 
11 novembre. D’ici la fin du mandat, le 

vice-président de la CALL a également 
affirmé que le futur centre aquatique 
sera terminé. A échéance de deux ans, 
des bornes électriques vont être instal-
lées dans la ville. Des nouvelles pistes 
cyclables seront mises en circulation. 
Enfin, les cours des écoles et les bâti-
ments seront rénovés au fil du temps.
« Une année et un avenir qui s’an-
noncent donc très encourageants pour 
Harnes », s’est plu à rappeler le maire 
dans ses vœux à la population. n

LOOS-EN-GOHELLE

Elu maire en avril 2023, Geoffrey 
Mathon a donc présenté pour 
la première fois ses vœux à la 

population. Après 22 cérémonies de 
vœux, Jean-François Caron, ancien 
maire, a porté une affection particu-
lière envers Geoffrey Mathon pour sa 
grande première. « 2024 sera dans 
le même esprit que les précédentes 
années, grâce à la proximité, la tran-
sition, le développement durable et 
le vivre ensemble. Le fameux esprit 
loosois », affirme le jeune maire. 
A Loos-en-Gohelle, comme dans 
beaucoup d’autres villes, 2024 rimera 
avec sport à l’occasion de l’année 
olympique que s’apprête à vivre le 
pays. Pour l’occasion, les 40 ans des 
Gohélliades seront sur le thème des 
Jeux olympiques et paralympiques 
grâce à une édition spéciale. Pour 
l’occasion, la ville fait un appel aux 
bénévoles bricoleurs et couturiers qui 
seraient partants pour aider à mettre 
sur pied cet événement annuel. 
De nombreux chantiers auront lieu 
cette année avec notamment le 
lancement des constructions de 
l’écoquartier à l’ancienne friche 
de la fosse 5 aux pieds des terrils 
jumeaux. La première phase des 
travaux devrait se terminer pour 
l’été avec 20 logements livrés, ainsi 

qu’une possible unité commerciale 
au centre du quartier. 
L’extension du cimetière militaire bri-
tannique sera terminée d’ici fin sep-
tembre et permettra à « 1 000 gamins 
qui sont venus se battre pour nous de 
reposer en paix », exprime le conseil-
ler délégué à l’agriculture de la CALL. 
Le cimetière pourra ainsi accueillir les 
soldats qui seront retrouvés grâce 
aux travaux de l’Hôpital de Lens et du 
Canal Seine-Nord-Europe. n M.S.

Espoir Espoir et déterminationet déterminationLes premiers vœux Les premiers vœux 
de Goeffrey Mathonde Goeffrey Mathon

NOYELLES-GODAULT

Comme annoncé lors de son élec-
tion au poste de maire, en octobre 
dernier, Valérie Biegalski a confirmé 

que le cadre de vie serait sa priorité. Un 
patrouilleur environnemental sera mis en 
place rapidement. Il aura pour mission de 
veiller au cadre de vie des habitants, les 
incitant à signaler les désordres consta-
tés en mairie.
Lors de sa première cérémonie de vœux 
à la population, l’élue a assuré « une 
reprise dans le domaine public du clos 
Arthur ». Un sujet interpellant depuis 
longtemps les Noyellois… La successeur 
de Gérard Bizet a ensuite annoncé la 

construction d’une salle polyvalente, la 
salle des fêtes étant devenue vétuste. Un 

projet évidemment sur plusieurs années 
tant le chantier est grand et ambitieux 
(extension du restaurant scolaire). Un 
city stade sortira également des cartons 
des services.
Des travaux de rénovation énergétique 
sur les bâtiments communaux seront 
réalisés comme la poursuite du rempla-
cement des lumières de l’éclairage public 
par des LEDS. « 2024 sera aussi l’année 
d’un tournant dans le projet de la recon-
version de la friche Mousseron 2 pour 
l’implantation d’une zone commerciale » 
a annoncé l’élue régionale.
Autre sujet d’importance, pour Valérie 

Biegalski, « un premier poumon vert pré-
vu sur les anciens terrains de Métaleu-
rop ». Des arbres seront plantés dans les 
écoles et dans le cadre de l’opération « 
une naissance = un arbre ». Des aires de 
jeux et du mobilier urbain seront installés 
dans les quartier. Pour financer ce projet, 
elle s’appuiera sur un prêt participatif. « 
Vous, habitants et entreprises de la ville, 
pourrez, si vous le souhaitez, prêter de 
l’argent à la commune sur une durée de 
cinq ans avec un ticket d’entrée minimum 
de 50 euros et un taux rémunérateur 
supérieur à celui du livret A », a-t-elle 
annoncé. n

Priorité Priorité au cadre de vie !au cadre de vie !

CALL

Portée par l’association La Chance 
aux Enfants, présidée par Gervais 
Martel, l’opération « Objectif Paris 

2024 » emmènera 15 000 enfants issus 
de quartiers prioritaires aux Jeux olym-
piques et paralympiques 2024.
« Nous voulons mettre du soleil dans 
les cœurs des enfants issus de quar-
tiers difficiles, tout en les sensibilisant 
aux bienfaits du sport, du bien manger, 
et en suscitant des vocations », affirme 
Gervais Martel l’ancien président du 
RC Lens. Pour réaliser des rêves, l’asso-
ciation peut compter sur de nombreux 
partenaires et collectivités, dont la CALL.
Près de 2 500 enfants issus des communes 
du territoire de Lens-Liévin, sur les 15 000 
de la région Hauts-de-France, se rendront à 
Paris et à Lille. « Nous nous devions d’être 
liés à cette démarche, pour nos enfants, en 

s’engageant financièrement et en donnant 
de la visibilité au programme auprès des 
communes de l’agglomération », explique 
Sylvain Robert, président de la CALL.
La Communauté d’agglomération de 
Lens-Liévin participera au financement 
à hauteur de 50% de 50 cars, soit un 
coût total de 75 000 €. Le reste à charge 
impliquera la commune participante, soit 
1500 € par car, comprenant la place, 
le repas, l’encadrement. Dans un car : 
50 enfants de 8 à 16 ans, 7 encadrants, 
un coordinateur et un animateur…
« Désormais, nous sollicitons les villes 
pour identifier les enfants bénéfi-
ciaires de l’opération, mais également 
les encadrants. Nous souhaitons que 
les jeunes connaissent les personnes 
qui passeront la journée avec eux », 
poursuit Gervais Martel. n

15 000 enfants15 000 enfants aux Jeux aux Jeux



LE PETIT MAG 13
Numéro 135 - Du 7 février 2024

POPULATION

A chaque nouvelle année, 
des nouveaux chiffres 
de recensement délivrés 

par l’INSEE. Des chiffres en 
hausse pour l’arrondissement 
lensois (369 427 habitants au 
1er janvier 2021 soit + 1 588), 
au plus haut depuis 13 ans. 
En 2021, l’agglomération de 
Lens-Liévin (CALL) compte 
précisément 242 587 habitants 
(soit 216 de plus qu’entre 2016 
et 2021), celle d’Hénin-Carvin 
(CACH) 126 840 habitants  
(+ 1 387 par rapport au dernier 
recensement). 
Côté villes, Lens confirme son 
regain avec 32 618 habitants 
tandis que Liévin se rassure 
avec 30 149 habitants, tou-
jours au 1er janvier 2021. Dix 
villes dépassent la barre des 
10 000 habitants alors que 

Montigny-en-Gohelle (9 870) 
a perdu 216 âmes en un an et 
sort de cette liste. n
Classement des 10 com-
munes les plus peuplées de 
l’arrondissement
- Lens : 32 618
- Liévin : 30 149
- Hénin-Beaumont : 26 035
- Carvin : 17 852
- Avion : 17 672
- Harnes : 12 317
- Bully-les-Mines : 12 221
- Méricourt : 11 431
- Oignies : 10 210
- Courrières : 10 199

CENTRE HOSPITALIER DE LENS

« Depuis quelques années 
maintenant, la population 
refait confiance à l’Hôpi-

tal de Lens », se réjouit Bruno 
Donius, lors de la cérémonie des 
vœux du Centre hospitalier de 
Lens. Une réelle fierté que veut 
poursuivre le directeur général 
de l’établissement. Grâce au tra-
vail des équipes médicales et à 
l’implication de l’hôpital dans son 
territoire, l’année 2023 a mar-
qué une augmentation de plus 
de 4 000 patients par rapport à 
l’année dernière. 
Pour 2024, Bruno Donius sou-
haite poursuivre cette montée 
en puissance « en continuant 
les actions mises en place au 
sein du CH de Lens. Ainsi que 
la collaboration avec les élus 
de la CALL ou encore Filieris et 
l’AHNAC ».
Pour cette année 2024, l’accent 
sera porté sur la cancérologie 

avec la création de l’Institut de 
cancérologie public de l’Artois a 
affirmé le Docteur Max Pecheux, 
président de la Commission mé-
dicale d’établissement du Centre 
hospitalier. De plus, 200 places 
de parking supplémentaires se-
ront aménagées d’ici septembre 
2024. Et bien évidemment, en 
2024, le nouvel hôpital métro-
politain de l’Artois poursuivra 

sa construction, pour s’achever 
d’ici environ trois ans. n M.S.

Lens et LiévinLens et Liévin  
gagnent des habitantsgagnent des habitants

« Les équipes peuvent être « Les équipes peuvent être fières !fières ! » »

Les chiffres de la 
population légale sont 
publiés chaque fin d’année 
par l’INSEE. Les derniers 
publiés vont donc de 
2016 à 2021.L'année de 
référence est donc 2021.

La cancérologie, enjeu principal de 2024
Cette année, l’accent est 
porté sur la cancérologie 
au CH de Lens. « Trop peu 
de patients se rendent dans 
les hôpitaux de l’Artois pour 
se faire soigner de leur 
cancer », constate Bruno 
Donius. C’est donc sur ce 
point qu’il veut mettre en 
avant et développer ce 
service en 2024.
Par la suite, un Institut de 
cancérologie public de 
l’Artois sera créé. Autre 
annonce sur ce sujet, 

dès septembre, l’onco-
pneumologie rouvrira à 
Lens. 10 lits supplémentaires 
de pneumologie feront leur 
apparition d’ici fin 2024, 
début 2025. 
« On veut qu’un patient 
qui a une suspicion ou une 
interrogation puisse avoir 
une garantie de rendez-vous 
à 15 jours et qu’ensuite, 
il y ait quelqu’un qui se 
préoccupe d’organiser ses 
rendez-vous » explique le 
directeur général. 

CCI ARTOIS

Les vœux de la Chambre 
de commerce et d’indus-
trie de l’Artois ont réuni 

les acteurs économiques du 
territoire, les clubs d’entre-
prise et les unions commer-
ciales. A Artois-Expo, Jean-
Marc Devise est revenu sur 
les faits marquants de 2023 
mais il a surtout mis l’accent 
sur les projets qui ponctue-
ront 2024. Le président de 
la CCI Artois a insisté « sur 
l’obligation pour la chambre 
consulaire de se réinventer ».
Pour cela, la CCI Artois lance 
un accompagnement des 
entreprises pour la gestion 
des biodéchets. « Comme 
pour les particuliers, les en-
treprises ont désormais l’obli-
gation d’un tri à la source ». 
Un autre sujet d’actualité 

a également été mis sur la 
table, la baisse des watts. 
« Avec la flambée des coûts 
d’énergie, il est indispensable 
de maîtriser la consommation 
d’énergie ».

Un nouveau livre 
de chevet !
Jean-Marc Devise délivra 
également quelques chiffres 
toujours attendus. Artois-Expo 
a accueilli 163 événements 
en 2023, avec à la clé une 
hausse de 18% du chiffre 
d’affaires « et ce malgré le coût 
élevé des fluides ». Le port de 
Béthune poursuit son dévelop-
pement et sa croissance. « On 
peut raisonnablement espérer 
atteindre la barre du million 
de tonne de marchandises » 
estime Alain Cuisse.

On apprit que 3 millions 
d’euros seront engagés pour 
la réhabilitation de l’ancienne 
chambre des métiers et de 
l’artisanat pour accueillir l’or-
ganisme de formation Laho. 
Enfin concernant l’opéra-
tion « 70 000 euros de bons 
d’achats à gagner » mise 
en place à l’automne par la 
fédération des unions com-
merciales de l’Artois, « ce fut 
un véritable succès » selon 
Philippe Cardon et François 
Descloquement. 
Mais le plus important aux 
yeux de Jean-Marc Devise, 
c’est le guide brandi fièrement 
sur scène et baptisé « Utile ». 
« La CCI dispose d’un large 
panel de compétences et il 
faut le faire savoir » assume 
le président. « En 2023, 

plus de 20 000 entreprises 
ont bénéficié de l’un de nos 
dispositifs sur l’ensemble 
de la région ». Pour l’élue 
Alexandra Constant, « il faut 
donc plus que jamais faciliter 
les transmissions et reprises 

d’entreprises. Plus de 37 000 
seront concernées d’ici à 
5 ans. C’est un sujet pas 
facile, mais nous sommes là 
pour vous aider ». n L.M.

UtileUtile,,  
votre nouveau catalogue et partenaire !votre nouveau catalogue et partenaire !



LE PETIT MAG 14
Numéro 135 - Du 7 février 2024

RENCONTRE

Olivia Peytour est reve-
nue d’Hawaï les yeux 
remplis de merveilles. 

Après des années d’entrai-
nement, cette enseignante 
d’Armentières, a réussi l’ex-
ploit fou de faire l’Ironman 
d’Hawaï en octobre dernier.
Originaire du sud-ouest de la 
France, elle est arrivée très 
jeune par chez nous. Son 
rapport au sport a toujours 
été intense. Dès son plus 
jeune âge, elle a commencé 
à courir et à faire du vélo, 
sur les traces de son papa. 
Puis, petit à petit, le triathlon 
est arrivé dans sa vie « de 
façon plus intense ». Mais, 
pas n’importe quel triathlon, 
celui des extrêmes. Elle a 
notamment été licenciée au 
triathlon club de Liévin et à 
celui d’Armentières. Après 
des années et des années 
d’entraînement, son rêve 
ultime, qu’elle voyait « c inac-
cessible », est enfin devenu 
concret lorsque sa candida-
ture a été retenue pour l’Iron-
man d’Hawaï. « Hawaï est 
très symbolique, c’est là-bas 
que l’Ironman a commencé 
et y être allée, pour moi c’est 

une sensation incroyable », 
confie l’athlète de 37 ans. 

L’aventure au bout 
du monde
Le 7 octobre 2023, c’était 
donc le grand départ accom-
pagné de son équipe et de sa 
famille. Olivia Peytour pre-
nait son envol pour l’archipel 
d’Hawaï, plus précisément 
pour Big Island. « On avait 
seulement 9 jours à Hawaï 
et la priorité c’était l’Ironman, 
mais être sur une île aussi 
paradisiaque ça nous donnait 
envie de la visiter aussi. Alors 
grâce aux entrainements 

en nature, on visitait quand 
même cette île tout en restant 

concentrée sur la course », 
témoigne l’enseignante. 

Après 3.8 km de nage, 
180 km de vélo et un mara-
thon de 42 km et des pous-
sières, Olivia Peytour a termi-
né première française de sa 
catégorie avec des images 
plein la tête. En 10h50, elle a 
réussi un exploit que très peu 
de personnes sur cette terre 
peuvent faire. Son rêve s’est 
réalisé, mais elle ne compte 
pas en rester là. Cette spor-
tive de tous les records, de 
tous les extrêmes pense déjà 
au prochain Ironman. Ce 
sera à Nice, le 16 juin pro-
chain... n M.S.

Olivia Olivia au bout des extrêmesau bout des extrêmes

Olivia Peytour (en rouge) au milieu de ses soutiensOlivia Peytour (en rouge) au milieu de ses soutiens

DES CHEFFES D’ENTREPRISE EN SOUTIEN

Un tel projet demande énormément 
d’organisation, de motivation, mais 
également des fonds. Sans aide 
financière, Olivia Peytour n’aurait pas pu 
réaliser son rêve et représenter les Hauts-
de-France à l’autre bout du monde. C’est 
pour cela qu’avec quelques partenaires, 
Leclerc Loison-sous-Lens et Yzytek Lens 
ont soutenu Olivia Peytour.

« Quand Olivia m’a appelé et m’a parlé 
de son projet, je n’ai pas hésité, en tant 
que cheffe d’entreprise et sportive, de 
l’aider à réaliser son rêve. Ce n’était pas 
concevable pour moi qu’elle ne puisse 

pas y aller, juste parce qu’il lui manquait 
de l’argent », explique Fabienne Derain, 
présidente d’Yzytek. « On avait trois mois 
devant nous avant son départ et donc 
j’ai contacté des cheffes d’entreprise. 
Si on se retrouvait à 12 entreprises pour 
récolter 4 000€, à notre échelle ça ne 
fait pas beaucoup, mais pour Olivia ça 
représente énormément. C’est comme 
ça qu’on a pu la soutenir et j’en suis très 
fière » ajoute cette adepte des trails, 
de sensations fortes… et de belles 
rencontres.

Car le sport c’est cela aussi !

BULLY-LES-MINES

Le salon des vins et 
terroirs aura lieu les 
9 et 10 mars pro-

chains au stade Corbelle. 
C’est l’occasion pour les 
membres de l’association 
du Lions Club Bully Grand 
Condé d’organiser leur 
plus grande manifestation 
annuelle. 
Sur place, vous aurez ren-
dez-vous avec de fidèles 

vignerons des principales 
régions viticoles de France 
(Alsace, Bordeaux, Cham-
pagne). Des stands avec 
des produits des terroirs 
attireront les plus gour-
mets. Tous les bénéfices 
du salon permettront le  
financement d’un chien 
guide d’aveugle. n

✔ Entrée gratuite

CHALLENGE PIÈCES JAUNES

Avec 262,71 kilos de 
pièces jaunes récoltés 
pour l'amélioration les 

conditions d'hospitalisation 
des enfants et des adoles-
cents, les Lensois ont été les 
plus généreux. 
La radio RTL, partenaire de 
l’opération Pièces jaunes de la 
Fondation des hôpitaux, prési-
dée par Brigitte Macron, avait 
lancé un grand challenge na-
tional. Quatre villes avaient été 

sélectionnées : Brest, Montpel-
lier, Nancy et Lens. 
Le challenge consistait à 
apporter le plus de pièces 
jaunes possible au bureau de 
Poste désigné pour chaque 
ville. Ce sont les Lensois 
qui se sont montrés les plus 
généreux avec 262,71 kilos 
de pièces collectés. 
Pour remercier les Lensois, 
RTL a décidé de réaliser son 
émission matinale du vendredi 

9 février prochain à Lens. C’est 
à l’Office du tourisme, place 
Jean-Jaurès, que le public est 
attendu, dès 6 heures, pour 
assister au direct du « 7h – 
9h ». L’occasion de découvrir 
les coulisses d’une émission 
de radio en direct mais aussi, 
de rencontrer l’équipe de la 
rédaction, avec notamment 
Yves Calvi, Amandine Bégot, 
Philippe Caverivière. n

Le salon des vins et terroirs Le salon des vins et terroirs 
les 9 et 10 marsles 9 et 10 mars

Lens la (plus) Lens la (plus) généreuse !généreuse !
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PÔLE MÉTROPOLITAIN ARTOIS

La Chaîne des parcs est 
une liaison entre tous les 
parcs des trois communau-

tés de communes, Lens-Liévin, 
Béthune-Bruay et Hénin-Carvin. 
Elle a été créée dans le but de 
construire une liaison entre tous 
les parcs du territoire, une sorte 
de boucle qui permettrait sur 
420 kms de faire le tour de tous les 
parcs grâce à des chemins grâce 
à des voies douces. Sur plus de 
4 200 hectares, la Chaîne des 
parcs traverse 150 communes, 
pour un total de 650 000 habi-
tants. Mais aujourd’hui, 10 ans 
après sa création, quand est-il ? 
C’est la question posée à  acteurs 
du territoire présents à la Scène 
du Louvre-Lens pour un forum 
organisé par le Pôle métropolitain 
de l’Artois (PMA).

Michel Desvigne, le paysagiste 
et créateur de cette Chaîne 
des parcs, était présent au 
rendez-vous. « Au début, ces 
parcs étaient déjà là, il a juste 
suffi de tisser un lien entre 
eux », a-t-il expliqué en mon-
trant le tracé de la carte.
Quel avenir ? 
La Chaîne des parcs a réussi à 
tisser un réel lien entre toutes 
les communes et les habitants 
qu’elle traverse. Aujourd’hui, le 
PMA veut aller encore plus loin 
et élargir ces liens en allant vers 
Arras, Lille ou encore Douai. 
« Le plus gros du travail a été ré-
alisé », affirme Alain Bavay, pré-
sident du Pôle métropolitain de 
l’Artois, « mais il reste quelques 
connexions à finir pour fermer la 
boucle. Il est temps de tourner 

une nouvelle page ».
Ce forum avait également pour 
invité principal, Wim Dries. Le 
bourgmestre de Genk est venu 
expliquer le fonctionnement de 
son territoire minier au travers 
des parcs et de l’environnement. 
Le but est de s’inspirer de cette 
transformation pour le bassin 
minier du Pas-de-Calais et son 
avenir. 
Les points majeurs
Trois axes principaux ressortent 
de cet après-midi. Dans un 
premier temps, l’appropriation 
de la Chaîne des parcs dans 
le territoire. Ce qu’il en ressort 
principalement c’est le fait que 
les habitants et visiteurs la fré-
quentent, ce qui est un très bon 
point, mais qu’ils ne sont pas 
au courant de ce lien qui existe 

entre les parcs des 150 com-
munes. Ensuite, il est important 
de renforcer et de développer la 
coopération de ces communes, 
pour qu’ils travaillent ensemble 
autour du même objectif. Pour 
finir, grâce à un nuage de mots, 
les éléments à renforcer pour 
l’avenir de la Chaîne des parcs, 
c’est principalement la mobilité, 
la biodiversité et la fraîcheur qui 
sont revenus au gré des tables 
de réflexion.

En conclusion de ce forum, Syl-
vain Robert, maire de Lens et 
président de la Communauté 
d’agglomération Lens-Liévin, a 
donné lui aussi son avis. « L’im-
portance c’est que les gens vont 
sur la Chaîne des parcs et s’y 
sentent bien . Qu’ils sachent le 
nom exact ou pas, ce n’est pas 
le plus important. Notre premier 
succès, c’est l’appropriation 
de la population sur notre terri-
toire ». n M.S.

La Chaîne des parcs,La Chaîne des parcs, 10 ans déjà 10 ans déjà

On ne l’avait pas vu venir !
Il faut croire que toutes les planètes n’étaient pas 
alignées au moment de la mise en page de notre 
dossier Astrologie, paru dans notre précédente 
édition… Ainsi, les natifs du Verseau (21 janvier – 
19 février) n’ont pas eu accès à leur Astrologie 2024 
et nous n’en sommes pas fiers.
Pour nous rattraper de cet oubli, voici -amis du 
Verseau- vos prévisions pour février. Rien que pour 
vous cette fois !

AMOUR : 
L'année 2024 
apportera 
au Verseau 

une période riche en nouveauté 
et en ouverture d'esprit sur le plan 
amoureux. Les célibataires pourraient 
être attirés par des relations 
originales et non conventionnelles. 
Pour les couples stables, cette 
année sera marquée par la liberté 
individuelle et la recherche de 
nouvelles expériences ensemble.

TRAVAIL : Sur le plan 
professionnel, le Verseau vivra 
une année axée sur l'innovation 
et la créativité. Des opportunités 

professionnelles novatrices se 
présenteront, mais demanderont une 
approche non conventionnelle. Soyez 
prêts à prendre des risques calculés 
pour atteindre vos objectifs. 
En matière financière, la 
diversification et l'investissement 
dans des projets originaux pourraient 
apporter des gains intéressants.

SANTÉ : Excellent tonus ! 
Un dynamisme en nette hausse et 
une bonne résistance physique et 
morale sont à prévoir. Ni les virus, ni 
les microbes, ni le stress ne devraient 
entamer votre vitalité cette année. 
Cependant, vous pourrez connaître 
des moments de nervosité qu’il vous 

faudra gérer en vous recentrant.

RELATIONS FAMILIALES 
ET AMICALES : Les relations 
familiales du Verseau seront 
marquées par la compréhension 
et le respect de la diversité. Sur le 
plan amical, le Verseau attirera des 
personnes partageant des 
idées similaires aux siennes. 
Cultivez donc des relations 
qui encouragent l'expression 
individuelle. 

Le Verseau traversera 2024 
avec son esprit novateur. 
Soyez ouverts aux chan-
gements et aux opportu-

nités qui s'offrent à vous. Explorez 
de nouveaux horizons, connectez-
vous avec des esprits créatifs et 
cherchez des solutions innovantes. 
En embrassant votre nature origi-
nale et en restant ouverts à la diver-
sité, vous créerez une année riche 
en expériences divertissantes.

Jean-Paul 
Rouve
26 janvier 
1967  
à Dunkerque

VERSEAU : LIBERTÉ ET CONNEXION

HOROSCOPE 2024
Sous un jour nouveau !

En février, les Verseaux feront face à une association 
de planètes intéressante. Elle pourrait vous permettre 
d’appréhender votre situation sous un jour nouveau. Au 
regard du passage de Vénus, de Jupiter et d’Uranus dans 
votre ciel, l’heure du changement ne tardera pas à sonner.
L’enthousiasme dont vous ferez preuve dans les 
prochaines semaines se manifestera surtout au sein 
de votre vie sentimentale, qui occupera pleinement 

votre esprit. Il est fort probable que la nouveauté pointe 
rapidement le bout de son nez. La dynamique dans 
laquelle vous vous inscrirez résultera d’une prise de 
conscience soudaine.
Grâce à elle, vous n’éprouverez aucune difficulté à 
repérer vos pistes d’amélioration et les aspects de 
votre quotidien devant évoluer. Un nouveau chapitre du 
livre de votre vie est peut-être sur le point de débuter.
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BULLY-LES-MINES

Cela fait que quelques mois que la 
Coop du 51 de Bully-les-Mines 
a ouvert et pourtant, elle est 

déjà essentielle dans la réussite des 

élèves du lycée Léo Lagrange qui 
s’en occupent.
La Coopérative du 51 a été lauréate 
du Budget citoyen 2023 et a ouvert en 
octobre. En plus d’aider et de former 
les lycéens, la coopérative a pour but 
d’entrer dans la politique de redyna-
misation du centre-ville de Bully-les-
Mines. « Cette boutique apprenante 
leur permet de vivre leur apprentis-
sage en formation réelle. Grâce à 
elle, ils sont acteurs de la vie d’entre-
prise : de la réussite à la difficulté en 
passant par les challenges », affirme 
Corentin Piwonski, conseiller délégué 
au commerce de la ville.

« Venir ici, c’est 
un réel plaisir »
En tout, 250 élèves participent à ce 

projet grâce à l’encadrement de Ma-
dame Fourmaux et Madame Bonniez, 
leurs professeurs. « Quand on est en 
stage, on ne voit pas forcément toute 
la partie administrative. Alors qu’ici, 
on fait tout, on commande, on fixe les 
prix, etc. Vraiment pour moi, c’est une 
chance incroyable de pouvoir vivre ça 
et ça me conforte dans l’idée de mon 
orientation », confie Clara, élève de 
Terminale Bac pro commerce. 
Elle et son camarade, Mattéo, ont déjà 
une belle idée de leur avenir. « L’an-
née prochaine, on veut tous les deux 
partir en BTS NDRC en alternance, 
je ne me vois pas ne plus travailler et 
faire que des cours. C’est pour ça que 
pour la majorité d’entre nous, on veut 
partir en apprentissage pour pouvoir 
travailler et continuer nos études », 

affirme le lycéen. n M.S.
✔ Adresse : 

51 rue Roger Salengro Bully-les-Mines  
Horaires d’ouverture :  

jeudi 10h-12h / 14h-18h 
vendredi : 10h-18h non stop 

La Coop du 51 La Coop du 51 est officiellement ouverteest officiellement ouverte

POLARLENS
les 16 et 17 mars
n La 26e édition de 
PolarLens aura lieu les 
16 et 17 mars, halle 
Bertinchamps, à Lens.  
Le salon du livre noir vous 
emmènera cette année 
à Paris, pour un voyage 
vers les histoires les plus 
sombres de la capitale 
française. Durant deux 
jours, vous plongerez dans 
le grand bain sanglant 
et olympique du polar 
et rencontrerez les plus 
auteurs de livres policiers. 
Mais pas que ! Et plein de 
surprises sont annoncées...

lepetitmag.hdf

Retrouvez notre 
NOUVELLE page 
facebook :

CENTRE HISTORIQUE MINIER

L ’année 2024 s’an-
nonce très riche du 
côté de Lewarde, plus 

précisément au Centre his-
torique minier (CHM). Car 
on a va fêter dignement les 
40 ans du musée, planté au 
début des années 80 sur la 
fosse Delloye, qui a connu 
une exploitation minière de 
1931 à 1971.
De récentes portes ouvertes 
ont lancé les festivités de cet 
anniversaire, offrant avec 
l’exposition « La conquête de 
l’Ouest » un avant-goût des 
événements qui prendront 
corps véritablement à partir 
du 2 mai. Cette exposition 
boostera encore plus la fré-
quentation du site, avec ses 
180 929 visiteurs compta-
bilisés en 2023. Un record 
qui ne demande qu’à être 
battu en cette année olym-
pique. Un challenge dans 
les cordes de l’équipe dirigée 

par Luc Piralla qui n’a pas 
oublié ce grand rendez-vous 
sportif (et culturel) dans sa 
programmation…
En attendant les festivités 
(spectacles, animations, 
expositions hors les murs, 
invités de marque, etc.), 
une exposition sur l’origine 
du charbon nous rappelle 
l’importance de la décou-
verte de celui-ci, dès 1720, à 
Fresnes-sur-Escaut. Dans la 
salle d’exposition temporaire, 
au rez-de-chaussée du CHM, 
on y découvre donc un sujet 
passionnant.
Le charbon a toujours fas-
ciné et grâce à une scéno-
graphie originale, on entre 
dans ce moment charnière 
de l’histoire du bassin minier, 
le début du 19e siècle. « La 
révolution industrielle s’accé-
lère et le charbon en devient 
son moteur » explique la 
commissaire, Virginie Malo-

lepszy, avant d’ajouter « Et 
dès 1878, la bassin du Pas-
de-Calais devient le premier 
bassin minier français. Quelle 
fierté pour nos mineurs ! »
Cette exposition met l’accent 
sur l’histoire de deux décou-
vertes, l’une fortuite en 1841, 
et l’autre plus scientifique, en 
1847. Les deux ont permis de 
comprendre rapidement que 
le charbon était bien présent 

dans le sous-sol du Pas-de-
Calais, jusqu’à Bruay-en-Ar-
tois. La suite, vous la décou-
vrirez sur place ! n L.M.

✔ Jusqu’au 11 novembre 
2024. Renseignements sur 

www.chm.-ewarde.com 
ou au 03 27 96 82 82. 

✔ L’exposition 
« Mineurs d’Ukraine » 

se poursuit jusqu’au 10 mars.

A A « La conquête de l’Ouest »« La conquête de l’Ouest »……  
à Lewardeà Lewarde
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SDIS 62

Le Contrôleur général 
Philippe Rigaud, direc-
teur départemental des 

Services d’Incendie et de 
Secours (SDIS) du Pas-de-
Calais prendra sa retraite 
le 18 février pour rejoindre 
son ancrage familial dans le 
sud. Au fil des sept années 
passées à Saint-Laurent-
Blangy, Philippe Rigaud a 
marqué de son empreinte le 
corps des sapeurs-pompiers 
du 62. Sous sa direction, 
le SDIS aura poursuivi sa 
modernisation et son recru-
tement, maintenant un haut 
niveau d’exigence technique 

et humaine. Dans un climat 
redevenu calme et apaisé…

Durant votre carrière, y-a-
t-il eu un ou plusieurs faits 
qui vous ont marqués ? 
« Oui, évidemment, les 
inondations que nous avons 
connues dans le Départe-
ment, pour moi et pour tous 
nos hommes, ça a été des 
faits extrêmement marquants. 
Ça a représenté une marque 
profonde de l’engagement 
des sapeurs-pompiers, que 
ce soit ceux du Pas-de-Ca-
lais ou ceux qui sont venus 
nous aider. Ce qui m’a aussi 

marqué, c’est l’évolution des 
risques, avec l’apparition des 
feux d’espaces naturels dans 
le Département, un phéno-
mène que je pense on ren-
contrera encore. Dans des 
événements plus douloureux, 
bien évidemment, l’accident 
d’Estrée-Blanche (incendie 
dans une maison en 2018 à 
Estrée-Blanche qui a coûté 
la vie à deux adolescents 
et deux sapeurs-pompiers 
volontaires. La perte de ses 
hommes et ses femmes 
lorsqu’ils sont en interven-
tion, c’est la dangerosité du 
métier, on le sait, mais on ne 
s’y habitue jamais. » 

Comment voyez-vous 
l’évolution du SDIS 62 ? 
« C’est effectivement un 
SDIS qui a la chance d’évo-
luer notamment dans ses 
constructions. Aujourd’hui, il 
y a de belles opérations qui 
ont été réussies. Les plus 
gros centres de secours du 
Département ont été soit 
rénovés soit reconstruits (1). 
Il en reste encore un, c’est 

celui de Boulogne-sur-Mer, 
mais il verra le jour dans les 
années qui arrivent. D’autres 
centres de secours, plus 
petits, ont aussi besoin d’être 
reconstruits ou rénovés. Il y 
a un large plan d’investisse-
ment qui a été mis en place. » 

Notamment pour la 
formation et l’équipement ? 
« Oui nous investissons dans 
la formation et les équipe-
ments, car tout simplement 
les missions évoluent. Au-
jourd’hui les sapeurs-pom-
piers du Pas-de-Calais ne 
sont plus seulement des 
soldats du feu, ce sont des 

sapeurs-pompiers de la vie 
car c’est le secours à per-
sonne qui nous occupe prin-
cipalement. Mais il y a éga-
lement les nouveaux risques 
avec les feux d’espaces 
naturels, les inondations, les 
nouvelles technologies qui 
créent de nouveaux risques. 
Les sapeurs-pompiers ont 
ce devoir de se former pour 
répondre au mieux aux dé-
fis qui ne manqueront pas 
d’arriver dans notre Départe-
ment. » n M.S.

(1) Celui d’Arras 
(sur 6 400 m2 pour  
15 millions d’euros)

Philippe RigaudPhilippe Rigaud
« Les missions évoluent toujours ! »« Les missions évoluent toujours ! »

Philippe Rigaud mis à l'honneur au Département Philippe Rigaud mis à l'honneur au Département 
par le président Jean-Claude Leroypar le président Jean-Claude Leroy
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2023 en chiffres…

137 204 interventions 
(incendies, accidents, 
secours à la personne et 
opérations diverses)

3 000 interventions 
consacrées aux inondations 
(encore en cours) 

47 centres d’incendie 
et de secours

1 361 sapeurs-pompiers 
professionnels

3 651 sapeurs-pompiers 
volontaires

247 personnels 
administratifs

BUDGET 2024

Le Département du Pas-de-
Calais a dû puiser dans 
ses réserves financières 

pour constituer le budget primitif 
2024, inscrit cette année dans un 
double contexte. « National avec 
des dépenses supplémentaires 
imposées aux Départements, 
et national, avec le dramatique 
épisode des inondations » a pré-
cisé d’emblée Daniel Maciejasz. 
Et le vice-président en charge 
des finances de poursuivre : 
« L’Etat nous a imposés près 
de 100 millions d’euros de dé-
penses en plus ». A cela s’ajoute 
donc l’inflation et les dépenses 

liées aux inondations (environ 
50 millions d’euros pour les dé-
gâts sur les routes). Malgré ces 
chiffres, et donc des dépenses 
de fonctionnement s’établissant 
à 1,767 milliard d’euros, (soit une 
hausse de 4,8 % alors que les 
recettes ne progressent que de 
1,6 %, s’élevant à 1,847 milliard 
d’euros), « la situation financière 
pour 2024 restera solide même 
si elle ne saurait résister à de 
nouveaux  chocs exogènes » 
commente le même rapporteur.
Pour boucler ce budget primi-
tif, adopté en fin de séance (le 
RN s’est abstenu et la droite et 

le centre ont voté pour), Jean-
Claude Leroy et sa majorité ont 
décidé de puiser 32,7 millions 
d’euros dans les réserves (une 
provision constituée en 2013 
pour faire face à une charge 
ultérieure de dépenses comme 
le RSA). « Nous saurons passer 
l’écueil en puisant 8,9 millions 
d’euros dans une réserve plus 
récente. Le Département sera 
au rendez-vous des territoires et 
des habitants ». 
Ce budget reste donc dans le 
cadre des engagements de la 
majorité de gauche, dessinés 
dans trois pactes, des solida-

rités territoriales, des solidari-
tés humaines et des réussites 
citoyennes. Au total, cela 
représente 74 % pour le 62, 
alors que les dépenses liées 
au RSA sont en légère baisse. 
En revanche, les prestations 
pour les personnes âgées et 
les personnes en situation de 
handicap augmentent. Comme 
pour les dépenses liées à la 
protection de l’enfance.

Après le vote, un chapitre jeu-
nesse fut ouvert. « La jeunesse 
reste avec l’environnement et 
le lien social, l’une des trois 
priorités transversales de notre 
projet de mandat ». D’ailleurs, 
Jean-Claude Leroy a demandé 
à François Lemaire, vice-pré-
sident, une nouvelle feuille de 
route, « pour une génération 
des possibles ».  n L.M.

Le DépartementLe Département puise dans ses réserves puise dans ses réserves
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Que faire en février au jardin ?
La végétation reprend peu à peu ses droits 

et les jours rallongent. Mais si certains 
nous font penser que le printemps n’est 

plus très loin, d’autres nous rappellent que 
nous sommes encore en hiver ! Profitez 
donc de ce mois de février pour préparer 

votre jardin à cette nouvelle saison.

Fleurs du jardin - Si vous avez planté les bulbes d’hiver à l’automne, vous aurez le 
bonheur de voir apparaître de très belles tâches de couleur d’ici peu. Grâce aux crocus, 
aux aconits d’hiver, aux perce-neige, aux premières tulipes ou encore grâce aux iris 
bulbeuses, votre jardin sera coloré.
Potager à préparer - Dès février, semez de nombreux légumes, sous abri et même 
en pleine terre mais attention. Mieux semer sous châssis, les choux-fleurs, la laitue, 
le melon, les piments et poivrons ou encore les tomates. On plantera aussi l’ail, les 
échalotes et les premières pommes de terre sous abri pour récolter plus tôt.
Entretien des rosiers - A la mi-février, commencez à tailler vos rosiers. La 
plantation des rosiers à racines nues est encore possible. Il ne faut pas trop tarder, car 
en mars il sera trop tard surtout si le climat se radoucit. Et si ce n’est pas encore fait il 
est encore temps d’amender la terre avec du fumier afin de nourrir la terre.
Arbres fruitiers - Il est encore temps de planter vos arbres fruitiers en évitant les 
jours de grand froid. Profitez pour effectuer une taille sur vos pommiers et poiriers. En fin 
de mois si vous sentez que les premiers beaux jours vont bientôt laisser éclore quelques 
fleurs, traitez les fruitiers à la bouillie bordelaise.

Rubrique jardin
SOUCHEZ

Après sa fermeture annuelle 
en janvier, le Mémorial 14-18 
réouvre ce mois-ci. Petit point 

sur le programme des expositions et 
ateliers qu’il propose. 
L’exposition « Jeux de Guerre. Jouer 
avec l’Histoire » se poursuit jusqu’au 
19 mai. Ce loisir 2.0 est plus que ja-
mais au cœur des débats, notamment 
entre les différentes générations. 
Pour la première fois en France, une 
exposition aborde le thème en choi-
sissant de se concentrer sur la repré-
sentation de la Grande Guerre dans 
les jeux vidéo.

Le second événement organisé 
autour de l’exposition est la soirée 
Wargames qui se tiendra le 18 mai. 
A l’occasion de la nuit des musées, le 
Mémorial vous accueille avec l’asso-
ciation des Warg’amis pour vous faire 
découvrir les wargames, les plus 
anciens jeux de guerre. Des jeux 
de stratégie militaire qui vous feront 
revivre des épisodes de l’histoire de 
la Grand Guerre comme la bataille de 
Vimy. 

✔ Samedi 18 mai de 17h à 22h. Mémo-
rial 14-18 Notre-Dame-de-Lorette. 

Entrée libre et gratuite.

Le Mémorial 14-18 Le Mémorial 14-18 
réouvre ses portes !réouvre ses portes !
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Romance de Guerre
Pour marquer comme il se doit, le 
mois de l’amour, le Mémorial 14-18 
organise une visite guidée spéciale 
sur l’histoire de Marguerite et Léon, 
deux amoureux pendant la Grande 
Guerre. Une histoire d’amour à la 
fois passionnante et tragique qu’ont 
vécue les deux tourtereaux au 
travers de 1 531 lettres en 4 ans. 

Un trésor retrouvé par hasard lors 
d’un vide grenier. 

✔ Samedi 10 février à 16h. Mercredi 
14 février à 14h et à 15h30. Samedi 

17 février à 16h et samedi 24 février 
à 16h. Mémorial 14-18 Notre-Dame-

de-Lorette. Tarif 4€. Renseignements 
03 21 74 83 15.
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Votre horoscopeVotre horoscope
Bélier

Audace et force s’expriment 
dans un enthousiasme et un 
tonus irrésistibles. Brillant 
et bienveillant, vous pouvez 
maintenant donner de l’en-
vergure à vos projets sans 
aucune hésitation. 

Poissons
Déployez vos qualités ora-
toires, mais ne cédez pas à 
l’impatience et ne brusquez 
personne… Diplomatie 
oblige ! Ne seriez-vous pas 
un Zorro dans l’âme ? Faites 
ce qu’il faut, mais pas trop !

Sagittaire
Ne faites pas de vagues et 
apprenez la patience. Vous 
voilà en pleine ascension, 
escorté par un optimisme, 
une logique et un charme 
bien présents. Vos facultés 
et votre aisance sont au top. 

Scorpion
Plus sensible qu’à l’accou-
tumée, et très doué pour 
affronter les cas d’urgence, 
vous n’hésitez pas à prendre 
fait et cause pour l’un de vos 
amis en proie à des tracasse-
ries administratives. 

Capricorne
Le climat est renforcé par 
une chance qui ne semble 
point vouloir vous abandon-
ner. Les aides du moment 
sont là pour vous faciliter la 
tâche et une voie bien nette 
se profile dans votre horizon. 

Cancer
Veillez donc à prendre en 
considération les opinions 
et concepts différents des 
vôtres. Cela aura pour effet 
de favoriser votre ouverture 
d’esprit. Pour faire simple, 
apprenez à écouter ! 

Lion
Dans le feu de l’action, vous 
risquez de dépasser la me-
sure. Imprudence et témérité 
peuvent se retourner contre 
vous et gâcher vos chances. 
Un conseil, prenez du recul 
avant de vous engager. 

Vierge
Vous aurez l’occasion de 
faire peau neuve, d’entre-
prendre des études, de 
construire toutes sortes de 
choses. Sachez vous faire 
souple et préférez plutôt le 
travail en commun. 

Taureau
Ne péchez pas par excès. 
Votre impulsivité pourrait 
vous conduire à prendre 
des décisions motivées par 
l’émotion plutôt que la ré-
flexion. Vous devez être plus 
pragmatique.

Balance
Des restrictions ou des 
retards sont probables dans 
vos activités, vos prévisions 
de voyage ou vos missions. 
Ne vous découragez pas ! 
Tout semble vous promettre 
une belle avancée. 

Verseau
C’est une période idéale 
pour avancer vos pions, 
prendre des rendez-vous 
si vous cherchez du travail, 
lancer des idées ou les faire 
fructifier, signer un contrat ou 
conclure une affaire. 

Gémeaux
Tout semble vous pousser 
à l’action. Misez sur votre 
fougue et votre audace ! 
Les voyages et les activités 
liées à l’étranger sont parti-
culièrement favorisés. Alors, 
bouclez vos valises ! 

Vendredi 9

À la sainte Apolline, 
bien souvent l'hiver 

nous quitte.

10°/14°

Samedi 10

7°/10°

Dimanche 11

4°/7°

Lundi 12

2°/8°

Mardi 13

2°/8°

Mercredi 14

3°/9°

Jeudi 15

3°/8°

Si la saint Arnaud 
est chargé d'eau, le 
printemps n'en sera 

que plus beau.

Quand la bise oublie 
 la saint Eloise, elle 

arrive en mai.

Soleil qui rit pour 
sainte Eulalie fait 

des pommes et des 
prunes .

De sainte Béatrice 
la nuée assure six 

semaines mouillées.

S'il ne fait froid le 
jour d'Adam et Ève,  

20 jours trop tôt 
montera la sève.

S'il neige à saint 
Onésime, la récolte 

est à l'abîme.

Votre météo de la semaine « Crapaud qui chante en février a l'hiver derrière lui. »

Après Michel Bernard, c'est 
une autre légende du demi-
fond nordiste qui nous quitte. 

Michel Jazy s'est éteint le 1er février 
à l'âge de 87 ans. « Je n'ai jamais 
été champion olympique mais j'ai eu 
la reconnaissance du public » répé-
tait à l'envi le natif d'Oignies, comme 
un certain Guy Drut, futur champion 

olympique, en 1976 à Montréal.
Michel Jazy avait été médaillé 
d'argent aux JO de Rome en 1960 
sur le 1 500 mètres avant d'être plu-
sieurs fois champion d'Europe sur 
1 500 et 5 000 mètres. Sans oublier 
ses neuf records du monde … n

Michel JazyMichel Jazy
1936 - 20241936 - 2024



Vendredi 26 janvier, dans l’amphithéâtre 
de l’Université des Compagnons Hauts-
de-France dont les sites de formations 

se situent à Arras, Fourmies et Recquignies, 
Cédric Piotrowski, directeur du centre de forma-
tion, et son équipe pédagogique, ont procédé à 
la remise des diplômes pour son cru 2023, en 
présence d’Evelyne Beaumont, adjointe au maire 
en charge de la transition numérique et de Chris-
tophe Quere, président de la Fédération Compa-
gnonnique Hauts-de-France.
Avant de remercier les entreprises partenaires et 
de féliciter les reçu(e)s, Cédric Piotrowski a pris 
la parole.  « Chaque jour, nous œuvrons afin que 
nos apprenant(e)s puissent accéder à des postes 
à responsabilités. Pour cela, pas de secret, la 
persévérance, la volonté et le courage sont les 
seules armes afin de maîtriser la technique et la 
théorie du métier ».

Et puisque les chiffres valent bien 
mieux qu’un long récit 

183 c'est le nombre de diplômés du CAP à 
la Licence Professionnelle pour cette remise de 
diplômes 2023.
90% c'est le taux de réussite pour cette ses-
sion : « 91% pour les CAP, 85% pour les brevets 
professionnels et 95% pour les DEUST-Licence 
PRO »
19,05 c'est la moyenne la plus élevée 
obtenue par Romain Nicoletti, apprenti en CAP 
menuisier fabricant au sein de l’entreprise ESCA-
LIERS DELALLEAU à Aix-Noulette.
2 c'est le nombre d’entreprises mises à l’hon-
neur lors de cette remise des diplômes pour leur 
transmission des savoir-faire, la réussite de leurs 
apprenants et leur engagement dans l’apprentis-
sage : 
✔ L’entreprise DELPORTE DELABRE à Duisans 
✔ L’entreprise LIONET à Caestre

1pour Sylverio Deneuville, apprenti peintre chez 
DECOREV à L’Arbret, qui a reçu - en plus de son 
CAP peintre obtenu avec 15 de moyenne - un    
diplôme de reconnaissance pour sa persévé-
rance et son courage.

Les membres des équipes pédagogiques et 
administratives de l’Université des Compa-
gnons Hauts-de-France ont ensuite félicité les 
apprenti(e)s reçues avec des moyennes souvent 
comprises entre 15 et 19.

Les majors 
de la PROMOTION 2023 
CAP Charpentier Nicolas PEREIRA 18,50

CAP Menuisier Romain NICOLETTI 19,05 
Fabricant

CAP Menuisier Brandon MEURANT 15,80 
installateur

CAP Couvreur Léo GERME 17,60

CAP Maçon Théo ARDHUIN 18,20

CAP Peintre Cécile PIETRZYK 18,35

MC Plaquiste Mathéo SENEZ 16,90

MC Zinguerie Antoine FONTAINE 15,65

BP Charpentier Paul MORAN 17,90

BP Menuisier Gauthier LE ROUX 16,35

BP Couvreur Léo DEJARDIN 14,50

BP Maçon  Tom DECOCQ 15,65

BP Peintre Nicolas MOREL 12,90

DEUST Bâtiment Hugo SCHREVERE 15,70 
et Construction

Licence Pro Gauthier DAMIENS 17,20 
Métiers du BTP

Christophe Quere a achevé cette cérémonie en 
présentant ses vœux pour l’année 2024, se ré-
jouissant du taux de réussite aux examens 2023. 
« Notre expertise dans la formation, notre enga-
gement au service des apprenti(e)s, avec l’appui 
des artisans et des PME qui les prennent en 
contrat pour les former, est un atout majeur pour 
les amener à leur diplôme et leur transmettre 
les gestes du métier qui vont pouvoir perdurer 
encore longtemps ».

Il a terminé son discours en souhaitant aux 
apprenant(e)s et entreprises présents « une 
année 2024 remplie de succès, de santé, de 
bonheur » et en leur donnant rendez-vous en juil-
let 2024 pour fêter les 30 ans de l’Université des 
Compagnons à Arras. n

TRACE TON  AVENIR CHEZ

LES COMPAGNONS

PUBLI REPORTAGE

DELPORTE DELABRE - Entreprise mise à l'honneurDELPORTE DELABRE - Entreprise mise à l'honneur LIONET - Entreprise mise à l'honneur LIONET - Entreprise mise à l'honneur 

Nicolas Morel - Major BP PeintreNicolas Morel - Major BP Peintre

Gauthier Damiens - Major Licence PRO &Gauthier Damiens - Major Licence PRO &
Fanny Hiot Responsable pédagogiqueFanny Hiot Responsable pédagogique

Gauthier Le Roux - Major BP Menuisier &Gauthier Le Roux - Major BP Menuisier &
Philippe Breucq Responsable Antenne de RecquigniesPhilippe Breucq Responsable Antenne de Recquignies

(de gauche à droite) (de gauche à droite) Pascal Chigut, directeur adjoint, Pascal Chigut, directeur adjoint, 
Christophe Quere, président et Cédric Piotrowski, directeurChristophe Quere, président et Cédric Piotrowski, directeur

23, avenue Paul Michonneau
03 21 48 23 88

60, rue Marcel Ulrici
03 27 63 34 52

24B, rue Georges HERBECQ
03 27 67 01 52

ARRAS
23, avenue Paul Michonneau

03 21 48 23 88

FOURMIES
60, rue Marcel Ulrici

03 27 63 34 52

RECQUIGNIES
24B, rue Georges HERBECQ

03 27 67 01 52


